
羊城晚报讯 29 日傍晚，
2018 年广州国际灯光节主办方
发布 《观看广州塔灯光秀的提
示》： 从 11 月 29 日至 12 月 4
日，2018 年广州国际灯光节花
城广场主会场实行预约参观，灯
光节作品之一的“广州塔灯光
秀”每晚播放一场，开始时间为
19 时。 市民游客可以通过关注
“广州国际灯光节” 官方微信公
众号点击“快预约”，即可凭身份
证等有效证件预约参观名额。

主办方提醒，灯光节作品每

天展示时间自 18 时开始至 22
时结束， 开始入场时间为 16 时
30 分。 如需观赏“广州塔灯光
秀”， 已预约当天任一场次的观
众均可携带身份证等有效证件，
从花城广场北黄埔大道入口处
进场观看， 如现场人流较多，请
根据现场指示在珠江东路和珠
江西路排队等候。

主办方建议市民合理安排
时间，尽早入场观展。 前往观赏
灯光节的观众，尽量选用公共交
通工具出行。 （赵燕华 穗建）

报料热线：114 转羊城晚报报料 或 87776887 2018 年 11月 30 日 / 星期五 /�广州新闻全媒体编辑部主编/ 责编 林圳 /�美编 湛晓茸 /�校对 黎松青

A10今 ·广州日

在新时代，文化创意作为美好生活的重要组成部分，与“文创 +”“互联网
+”相融合，围绕个人、家庭和社群的消费升级，发现、感受、体验、融入各种美好
事物，对推动新模式、新业态、新产业的发展起到积极作用。

29 日，由广东省商务厅指导，广州市委宣传部、天河区委区政府主办，
天河文化创意产业协会承办的第二届文创产业大会·天河峰会在羊城创
意产业园开幕。 来自国际组织、政府机构、文创企业、金融机构、高端社
群、 学术机构和新闻媒体等 200 余位国内外行业知名人士和近 300
家国内外知名文创企业开展合作交流。

本次大会以“聚势谋远·创未来”为主题，“文创数字化，赋能新
业态”为主线，围绕中国文创产业发展的新特征、新趋势，设文创 +
互联网、文创 + 场景、文创 + 内容三大板块，共 1 个主论坛和
12 个分论坛。 参会人员规模预计达 5000 人次。

在论坛主题演讲环节，世
界创意产业之父、 国际创意经
济专家约翰·霍金斯向大家分
享了他对粤港澳大湾区文化创
意产业发展的思考。 他从创意
生态、 未来工作以及大湾区的
未来三大主题出发， 阐释如何
从市场角度发展创意经济，从
而打造一个完整的创意生态
圈。 霍金斯提出“人人都是管
理者”将是未来工作的核心，每
个人都将管理自己与组织。 管
理和领导力将不仅仅是职位描
述，更是才能要求。 大湾区将面
临来自于未来工作的挑战，包
括如何定义、 孵化并管理看不
见的工作量， 如何管理人工智
能以及如何平衡人类与人工智
能各自擅长的工作等。

霍金斯的精彩发言也引发
了在场嘉宾关于中国文创产业

发展新特征、新趋势的思考。
北京大学文化产业研究院

副院长、 国家文化产业创新与
发展研究基地副主任陈少峰带
来“互联网文化产业升级”的主
题演讲。 他认为，互联网文化已
经从早期的“红利流量阶段”进
阶到“综合运营阶段”。他以公众
号“一条”为例，描述了微信公众
号从“传播型”转化为“经营型”
所带来的巨大红利，阐释出“文
化电商已成为互联网发展新方
向”的观点。“所谓‘文化电商’，
就是打造生活美学化与创意常
态化的轻奢化产品，要将创意产
业渗透到人们生活方式之中。 ”
陈少峰表示， 文化电商的出现，
可以逐步改变目前阶段传统电
商附加值低的现状，是解决商家
恶性降价竞争和平台假货泛滥
的有效途径。

我 非 常 喜 欢 广 州 这
座城市 ，很高兴再次来到
这里 ， 会见很多老朋友 ，
结识更多新朋友。 我希望
未 来 在 粤 港 澳 大 湾 区 可
以涌现出更多文创产业 ，
同 时 希 望 在 这 里 的 每 个
人 都 可 以 成 为 文 创 产 业
领军式的人物。

———世界创 意 产 业
之父、 英国著名创意文
化产业研究专家约翰·
霍金斯

这一届文创产业大会
是 非 常 具 有 新 时 代 意 义
的盛会。 我十分关注未来
广 州 将 如 何 助 推 文 创 产
业形成一定的产业规模 ，
让 文 创 产 业 产 生 经 济 的
力量。

———深圳市文化创意
行业协会秘书长、正威文
化集团总裁陈鹤平

广州是一座充满创意
激情和生命力的城市 ，这
次 文 创 产 业 大 会 在 广 州
召开实至名归。 希望这次
大会能够促使政府在文创
产业方面提供更多政策支
持，激发全社会对文创产业
的创新、创造性转化热情。

———国务院发展研究
中心·东方文化与城市发
展研究所所长杨晓东

这次文创大会与上一
届 比 起 来 ， 内 容 更 为 丰
富 ，主题定位更突出 。 今
年 我 将 和 大 家 分 享 新 型
的 未 来 导 向 的 文 创 产 业
发展模式 ，包括互联网文
化 产 业 以 及 城 市 文 创 新
发展的方式。

———北京大学文化产
业研究院副院长、国家文
化产业创新与发展研究
基地副主任陈少峰

南沙反邪座谈会举行，与会嘉宾建议

一方面要守好反邪防线
一方面多关心基层群众

广州塔灯光秀昨起恢复
灯光节花城广场主会场实行预约参观

羊城晚报讯 记者黄宙辉报
道：近日，位于广州荔湾上下九
的平安大戏院外张贴了两张法院
的通知———平安大戏院因与荔湾
区住建局租赁合同到期，已被起
诉，要求解除租赁合同和腾空场
地。 平安大戏院的员工们对此忧
心忡忡，具有67年历史的广州老
字号影院面临消亡。

平安大戏院历史悠久 ，于
1951年建成，2000年被改造成为

具有演出、电影功能的综合文化场
所。 2013年，平安大戏院被广州老
字号协会评为“广州市老字号企
业”称号。 本月3日，平安大戏院重
启了沉寂十年之久的商业演出。

平安大戏院相关负责人告诉
记者， 平安大戏院为国有独资企
业， 所在物业为广州市属直管公
房， 自新中国成立后租赁物业至
今。 一直以来，该戏院按照文化经
营场所的优惠租金标准缴纳租金，

使老字号影院得以存续。 但2015
年以来，由于没有针对文化经营场
所以及广州老字号企业相关的优
惠政策，平安大戏院面临无法获得
定向租赁、租金优惠的局面。

平安大戏院所在的两处物业
为荔湾区住建局的直管房屋。 据
悉， 该两处物业的租赁期限至
2015年6月30日。 原被告之间就
涉案房屋的租赁合同已经届满，
双方未能就续租事宜达成一致协

议，被告拒绝搬迁。
数据显示，平安大戏院2017

年的票房为774.42万元， 根据电
影行业现行标准， 分账后平安大
戏院可获票房收入仅为325.87万
元。 经测算， 平安大戏院需要缴
纳的年租金高达2000万元。“作
为以电影为主营业务的平安大戏
院来说， 根本无法承担这么高的
租金。 ” 平安大戏院相关负责人
对此很无奈。

大咖论道 文化电商已成互联网新方向

文／羊城晚报记者 刘云 林诗妍 杨奇 图／羊城晚报记者 邓勃

第二届文创产业大会·天河峰会开幕

论道文创产业
顶级大咖这么说

主题演讲结束后，现场嘉
宾以“新”“钱”“加” 为关键
词展开圆桌对话。

在这个物种极其丰富、文
化极其多元的时代， 同时也是
文化创新创业产业在实现商业
化的道路上极其艰难的时代，
文创产业应该如何“破新”？ 文
创产业如何进行商业化并提高
电商化的成功转化率， 从而得
到更多市场资本的青睐？

围绕这些问题， 国务院发
展研究中心·东方文化与城市
发展研究所所长杨晓东率先作
答。 他认为，抓住文创产业创新
的突破点， 关键在于打造一个
多元化的文创智库，“要将智库
视为创新生态链构建的重要战
略， 这个智库是由社会机构和
职能部门共同结合的智库，既
是官方的，也是民间的。 ”针对
文创产业发展的资金问题，杨
晓东建议可以设立一个“文创
银行”，吸引并聚集来自政府与
社会方面的资助资金， 未来融

资渠道更可向创业资金、 天使
投资等资本市场开拓。

深圳市文化创意行业协会
秘书长、 正威文化集团总裁陈
鹤平指出， 要实现文创产业大
发展，就要做到“百人联手才会
百花齐放”。 他认为目前文创产
业的短板源于金融市场的短
板， 针对这一现状，“要想实现
文创产业的产业化， 首先要产
业文化化”，世界 500 强集团进
军文化创意产业， 同样可以实
现企业新的经济增长点。

英国 BOP 文化创意与产
业咨询公司副总裁、数字艺术专
家康岚则强调， 在文创产业中留
住人才十分重要。他认为，要想让
更多有才能的人投入到文创产业
中，就要注重商业的力量。“如今，
大多数文化创意产业以一种商业
模式在发展， 要想更好地实现艺
术家和文创工作者们的创意和想
法， 就需要有更多的资金来支持
这些走在创新前沿并具备发展
潜力的文创工作者。 ”

圆桌对话 打造一个多元化的文创智库

29 日上午，艾媒咨询总裁研究院副院长
汪洪栋代表组委会发布《2018 中国文化创意
产业发展趋势报告》。

据了解，2017 年中国文化单位机构从业
人数为 248.3 万人， 全国文化及相关产业增
加值为 34722 亿元，占 GDP 比重为 4.2%；文
化核心领域创造的增加值为 22500 亿元，较
上年增长 14.5%； 文化相关领域创造的增加
值为 12222 亿元， 增长 9.8%， 占比 35.2%。
2017 年文化产业融资总额 3418.12 亿元，比
上年增长 33.5%。

《报告》也指出当前文创产业面临的问
题， 包括文创人才短缺 ， 教育培育与行业
脱离； 高质量内容和核心创意缺乏； 法律
政策有待完善， 知识产权侵权问题制约产
业发展； 创意产业链不完整， 产业集群效
应有待提升； 文化消费不足 ， 区域发展不
平衡等。

《报告》预测，2018 年中国短视频用户规
模将达 3.53 亿人； 中国二次元用户预计达
2.76 亿人，2019 年有望增至 3.28 亿人。

趋势报告
中国短视频用户达 3.53 亿

大咖语录

月初还有演出
月底后继乏力

老字号
平安大戏院
或结业

羊城晚报讯 记者张豪报道:
28日下午， 广州南沙区在南沙街蕉
门河社区党群服务中心举办“媒体
群众看南沙反邪”座谈会（见下图）。

此次活动由南沙区反邪教
协会主办， 蕉门河党群服务中心
协办， 反邪教协会成员、 媒体记
者、蕉门河社区群众约60人参加。

南沙反邪宣传全覆盖
据南沙区委政法委专职委

员陈泽洪介绍，南沙区先后成立
了广州街坊·南沙反邪宣传队、
教育系统反邪教宣讲团深入各
行各业、社会各个角落宣传反邪
教；“南沙反邪保安哥” 在日常巡
逻时加大对反邪线索的摸排、违法
犯罪活动的举报，目前队伍已壮大
到3000人；组织的“携手反邪教·
共建大湾区” 粤港澳青年定向越
野赛、“南沙新区第三届粤港澳青
少年千人公益潮跑禁毒反邪预防
宣传教育主题活动” 等得到粤港
澳青少年的踊跃参与和认可赞赏。

多关心群众心理健康
座谈会上，羊城晚报社编委

莫丹涛结合自身多年从事政法
报道的经历，谈及南沙反邪工作
形势变化。 他表示，南沙是广州
对外开放的窗口，随着粤港澳大
湾区的建设，出入南沙的境外人
士越来越多，要防范境外不法分
子趁机混入，部分群体很容易受
到影响。“所以要守好防线，同时
政府也应该多关怀基层群众，关
心他们的心理健康等，让邪教生
存空间越来越小”。

资深媒体人许琛表示，当前

南沙迎来了大发展时期，且因其
毗邻港澳，反邪教任务比较重。政
府应该重点关注在大发展中与社
会脱节的人， 提升这类群体的反
邪知识，筑起一道道防邪墙。

“当前南沙反邪宣传除了进
社区、 进校园外， 还应该进工
地。 ”南沙新区报记者林丹贤认
为， 目前南沙区的建筑项目多、
工地多， 也加入了不少新南沙
人，反邪宣传不应有盲区，要在
丰富工人的精神生活上下功夫。

提高反邪宣传精准度
莫丹涛认为，反邪不光是政

府及社区群众的责任，也是媒体
的责任。 媒体在反邪工作中如何
更好地发挥作用？ 对此，记者甘
韵仪认为， 政府可与媒体合作打
造一支网络反邪传播队伍，与现有
线下的反邪宣传队伍联动，以应对
邪教组织网络化、隐蔽化特点。 她
表示，大多数媒体目前已经具备了
全媒体传播渠道， 可以采用诸如
H5动画、小游戏、短视频，借助朋
友圈、抖音等受众喜爱和易于接
受的方式传播反邪教知识。

广州街坊·南沙区教育系统
宣讲团代表陈碧伟老师表示：

“作为一名老师， 反邪教育宣传
的度在哪里？ 怎么让反邪教育变
得生动？ 这或许是未来南沙反邪
的重点方向。 ”

广州街坊·南沙反邪宣传队
代表陈燕君从事了多年的基层反
邪教宣传工作，她表示，如何更广
泛、更精准、更有效地达到宣传效
果，他们一直在探索，目前探索出
的反邪教快闪视频、 外卖小哥联
盟、“路演大篷车”都吸粉不少。

是风筝扯动着滑板，还是人操控着
风筝?或许早已“人筝合一”。只见他们旋
转、空翻、跳跃……如海豚般跃出海面，
如鱼儿在海浪中穿梭。运动员仿如“水上
漂”，扯着风筝来去遽忽。

昨天，2018 亚洲帆板锦标赛 & 风
筝板锦标赛在进行了 4 天的赛事后，终
于在珠海迎来了丽日蓝天，五彩的风帆、
风筝在碧海蓝天间显得份外艳丽。

珠海市文化体育旅游局副局长邬
向明称， 珠海连续 3 年举办帆船帆板系
列赛事，对珠海的文化、体育、旅游都产
生了巨大的推动作用，“过去珠海以体育
为主题的文化体育旅游活动只在 50%
的陆地‘战场’开展，广阔的海域一片空
白。 这 3 年来，珠海以竞技体育为引领，
以群众体育为基础，以体育产业为支撑，
逐步把文化体育旅游推向大海。”竞技比
赛是最好的广告。 在连续两年举办全国
锦标赛后，今年赛事升级为亚洲锦标赛，
明年将是国际三大帆船赛之一的克利伯
环球帆船赛。

邬向明认为，帆船帆板系列赛事让
珠海“赚大了”。 赛事作为“国际语言”带
着珠海走上世界， 让世界了解了粤港澳
大湾区有这么一片非常适合进行水上休
闲运动的海域。海域沿岸的城市风光、珠
海大剧院和港珠澳大桥成为赛场最美的
“背景板”。 3 年的大赛促使珠海建了一
整套服务设施和码头， 培养了一批专业
服务队伍，给“下海玩”带来便利，并成为
可能。 珠海顺理成章地成为省和国家级
的冬训基地， 也成为港澳人士青睐的帆
船栖息的港湾。珠海把 40 年没有用好的
“大半壁江山”———大海给利用上了，盘

活了，形成新的运动休闲旅游产业。
珠海海岸线不仅长，而且在市中心，

无论是比赛还是平日的休闲娱乐， 千帆
摇动，漫天彩“云”的景象都是一道风景，
特别是玩 OP 帆板、 风筝板只要 1 米水
深足矣，近岸炫技很容易“吸粉”。 这三
年，珠海不仅让“千帆”进入校园、进入课
堂，有了青少年帆船夏令营，举办了青少
年帆船赛、 粤港澳帆船赛等群众性帆船
赛事， 还用帆将海岛连接起来，2018 年
接近 1 万人次体验了帆船旅游。 有关人
士认为， 这将成为珠海一个经济的增长
点。邬向明说：“当珠海人有了下海技能，
海上运动成为他们的生活方式， 全民健
身也就从陆地走进了海洋， 大大增加了
珠海运动休闲健身场地的人均面积。 也

将成为珠海这个海滨城市的健身特色。”
从《珠海市十三五滨海运动休闲旅游规
划》可以看到，珠海在“一带九湾”的“九
湾”里，都部署了帆船运动下水的码头设
施，珠海人能轻松找到下水运动的地方。

浪漫珠海真的起浪了
文 /林丹 钱瑜

亚帆赛比赛现场 周巍 摄


